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CONCEJO MUNICIPAL 

        LA HIGUERA  
 

 

SESION ORDINARIA N°67 

                                                 12 de Mayo de 2023 

 

En La Higuera, siendo las 09:00 del día Viernes 12 de Mayo de 2023, en 

ausencia de Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos 

Ossandón, asume la presidencia concejala Ivana Godoy Ahumada, quien 

da inicio a sesión ordinaria N°67 del Concejo Municipal, la que cuenta con 

la asistencia de los concejales señores: Jorge González Alarcón, Urbano 

Morales González, Roquer González Rojas y Oscar Aviléz Stuardo. 

 

Asiste en su calidad de Alcalde subrogante don Carlos Flores González 

 

Actúa como Secretario Mario Pizarro Bruzzone 

 

TABLA A TRATAR: 

 

1.- Observaciones actas de sesiones ordinarias N° 63 y 65 del  

     Concejo Municipal  

2.- Lectura de Correspondencia Recibida  

3.- Acuerdo: 

3.1 Modificación Presupuestaria área de Municipal N° 03 /2023 por 

$110.000.000 

3.2 Baja bien propiedad municipal BUS BDLF79 Mercedes Benz año 

2008, requerimiento de Gobierno Regional de Coquimbo por 

postulación a proyecto Circular 33 

3.3 Programa Presupuestario Actividades Glorias Navales por 

$3.561.000  

3.4 Programa Presupuestario con Mujeres de la Comuna por 

$11.600.000 

3.5 Compromiso costos asociados a instalación de Centro de Carga 

Eléctrica por postulación de proyecto “Reposición Bus Escolar, 

Comuna de La Higuera”, valor estimado $10.000.000 



 
 

2 
 

3.6 Propuesta Valor Becas Municipales año 2023: Enseñanza Media y 

Enseñanza Superior 

4.- Entrega de Informaciones Alcalde  

5.- Varios 

 

Carlos Flores Alcalde subrogante dice quisiera solicitar incorporar un punto 

en la tabla 3.7, representante del Concejo Municipal de La Higuera en 

Asamblea General Extraordinaria de la Asociación Chilena de 

Municipalidades, a efectuarse en La Serena 24 al 26 de Mayo de 2023; esto 

es en la eventualidad que el Alcalde no pueda asistir 

 

Concejales acuerdan de forma unánime insertar punto 

Carlos Flores Alcalde subrogante  dice lo otro es una aclaración y 

rectificación del punto de acuerdo 3.4 Programa Presupuestario con 

Mujeres de la Comuna por $11.600.000, por una variación en el monto de las 

actividades, se incrementó en dos millones porque no habían considerado 

el sonido, normalmente estas actividades se conseguía la amplificación, en 

esta oportunidad no se pudo por lo que se optó por licitar la amplificación 

para todas las actividades del programa, el monto sería de $13.600.000, don 

Mario tiene el programa corregido que se los va a entregar para que ustedes 

lo tengan 

 

 

En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones actas de sesiones 

ordinarias N° 63 y 65 del Concejo Municipal 

 

Sesión ordinaria N° 63 del Concejo Municipal 

En observación: 

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta 

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta 

 

Presidente Godoy no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada 

acta de sesión ordinaria N°63 del Concejo Municipal 
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Sesión ordinaria N° 65 del Concejo Municipal 

En observación: 

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta 

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta 

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta 

 

Presidente Godoy no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada 

acta de sesión ordinaria N°65 del Concejo Municipal 

 

Se da término a punto 1 de la tabla 

 

En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida 

 

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida: 

 Oficio N° 339.240 de la Contraloría Regional de Coquimbo 

 Oficio N° 341.563 de la Contraloría Regional de Coquimbo 

 Carta de empresa PROMI SPA que solicita arriendo de terreno 

propiedad municipal en la comuna de La Higuera, con el fin de   

implementar planta de reciclaje de neumáticos. 

 Carta de organizaciones Junta de Vecinos N° 20 y Centro de Madres 

Vida y Progreso de Caleta Hornos que hacen uso de la sede multiuso 

en que solicitan hacer valer la garantía de esta obra ya que presenta 

fallas y problemas en su ejecución de las que dan cuenta a través de 

testimonio fotográfico  

 Correo electrónico de Liliana Villalobos profesional de Secplan que   

solicita poder incorporar a la tabla de sesión de Concejo acuerdo 

para dar de baja Bus BDLF 79 por postulación de proyecto “Reposición 

Bus Escolar, Comuna de La Higuera” a Circular 33  

 Programa Presupuestario Actividades Glorias Navales día 19 de Mayo 

de 2023 por $ 3.561.000 

 Programa Presupuestario Actividades Recreativas con Mujeres de la 

Comuna de La Higuera por $ 13.600.000 

 Memorándum N° 37 de Secplan, que solicita acuerdo de Concejo 

Municipal de compromiso de asumir costos de instalación de centro 

de carga eléctrica por postulación de proyecto “Reposición Bus 
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Escolar Comuna de La Higuera” a Circular 33 por un monto de                   

$ 10.000.000 

 Certificado médico emitido por doctor Felipe Ramírez Letelier, que da 

cuenta de condición de salud y atenciones médicas que debe recibir 

el concejal Roquer González Rojas en el mes de Mayo de 2023  

 Sentencia de Tribunal Electoral de la Región de Coquimbo que se 

pronuncia respecto a renuncia de concejala Beatriz Hernández y que 

nomina a don Francisco Menéndez Roco como el candidato a asumir 

el cargo vacante de concejal de la comuna de La Higuera  

 

Se da término a punto 2 de la tabla 

 

En tratamiento punto N°3 de la tabla Acuerdos 

 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.1 Modificación Presupuestaria 

área de Municipal N° 03 /2023 por $110.000.000 

Votación 

Concejal González Alarcón aprueba 

Concejal Aviléz aprueba 

Concejal Morales aprueba 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy aprueba 

 

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, más el voto a favor de la Presidenta Godoy, se aprueba 3.1 

Modificación Presupuestaria área de Municipal N° 03 /2023 por $110.000.000. 

Acuerdo N° 359. 

 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.2 Baja bien propiedad 

municipal BUS BDLF-79 Mercedes Benz año 2008, requerimiento de Gobierno 

Regional de Coquimbo por postulación a proyecto Circular 33 

Votación 

Concejal González Alarcón aprueba 

Concejal Aviléz aprueba 

Concejal Morales aprueba 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy aprueba 
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Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, más el voto a favor de la Presidenta Godoy, se aprueba 3.2 

Baja bien propiedad municipal BUS BDLF79, Marca Mercedes Benz, Año 

2008, a requerimiento de Gobierno Regional de Coquimbo por postulación 

a proyecto Circular 33. Acuerdo N° 360. 

 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.3 Programa Presupuestario 

Actividad Glorias Navales por $3.561.000 

Votación 

Concejal González Alarcón dice ¿don Carlos sabe usted si las bolsas son a 

nivel comunal o solamente para los que van a participar del desfile acá en 

La Higuera? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice siempre se compran a nivel comunal, se apoya 

a todas las escuelas de la comuna 

Concejal González Alarcón dice entonces se va a considerar a todos los 

alumnos de la comuna, ¿y el refrigerio como tal? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice es para el acto central, ahora bien si para los 

desfiles que están encabezando las escuelas de las localidades también se 

considera aportarles a ellos en la medida en que lo requieran 

Concejal González Alarcón dice apruebo 

Concejal Aviléz dice por los montos, ¿esto se llama a licitación? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice no, es por el sistema de compra ágil 

Concejal Aviléz dice apruebo 

Concejal Morales dice apruebo 

Concejal González Rojas dice apruebo, pero no quiero quedarme con esa 

angustia de lo que siento, es ¿por qué nuevamente el desfile el día 19?, por 

qué no se pudo hacer un día 20 como eran nuestras tradiciones el día 21, no 

lo digo yo como concejal, es la comunidad que lo expresa así en la calle 

porque ya se enteraron que el desfile va a ser el 19, entonces yo digo ¿en 

qué topamos que se haga el día 20?, no sé si usted me puede dar esa 

respuesta 

Carlos Flores Alcalde (S) dice en este minuto no puedo concejal, pero se 

levantó la moción de hacer el desfile el 21 de Mayo 

Concejal González Rojas dice porque es nuestras tradiciones y cada día lo 

estamos matando, en realidad encuentro fascinante lo que vamos a 

aprobar hoy día porque como dice usted esto es una aprobación a nivel 

comunal, que no beneficia solamente a La Higuera sino que también a las 

otras actividades de Glorias Navales de la comuna, en realidad me hubiese 
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gustado que en la capital comunal se hubiera seguido con la tradición 

como corresponde, o un día 20 por último, porque sé que un día domingo 

no van a venir los profesores, ese es mi sentir 

Carlos Flores Alcalde (S) dice en cuanto tenga reunión con el Alcalde titular 

cuando regrese de México le voy a plantear el tema porque no solo usted 

concejal, otras personas también lo han manifestado 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy aprueba 

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, más el voto a favor de la Presidenta Godoy, se aprueba 3.3 

Programa Presupuestario Actividad Glorias Navales por $ 3.561.000.  

Acuerdo N° 361. 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.4 Programa Presupuestario 

con Mujeres de la Comuna por $13.600.000 

Votación 

Concejal González Alarcón dice solicitar al Administrador , específicamente 

si se puede hacer modificación al documento, en realidad ha pasado por 

distintos departamentos me imagino y específicamente si visualiza las fechas 

si es que concuerdan con el calendario, como sugerencia de mi parte si se 

puede modificar el documento ahora, porque si no en realidad me 

retractaría en aprobar el programa, es una actividad bastante buena que 

se ha venido trabajando en los concejos fuera de horario normal, en ese 

sentido este documento que se está presentado lo rechazaría, de 

preferencia preferiría que se cambiara la información antes de aprobar 

Carlos Flores Alcalde (S) dice lo vamos a hacer concejal 

Concejal González Alarcón aprueba 

Concejal Aviléz aprueba 

Concejal Morales aprueba 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy aprueba 

 

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, más el voto a favor de la Presidenta Godoy, se aprueba 3.4 

Programa Presupuestario con Mujeres de la Comuna por $11.600.000. 

Acuerdo N° 362. 

 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.5 Compromiso costos 

asociados a instalación de Centro de Carga Eléctrica por postulación de 
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proyecto “Reposición Bus Escolar, Comuna de La Higuera” por un valor 

estimado de $10.000.000 

Se presenta en sesión Liliana Villalobos profesional de Secplan 

Votación 

Concejal González Alarcón consulta en cuanto a ¿si se visualiza la 

instalación de esta base? porque para eso se pide el aporte, saber la 

ubicación de dónde va a quedar el centro de carga, si tiene la información 

de si necesita corriente trifásica, si la municipalidad tiene 

Carlos Flores Alcalde (S) dice ¿Liliana dónde se va a instalar el 

tomacorriente? 

Liliana Villalobos dice la ubicación física es al lado del generador eléctrico 

de CGE, en el estacionamiento municipal antiguo, frente al Comité de Agua 

Concejal González Alarcón dice ¿tiene línea trifásica o necesita 

monofásica? 

Liliana Villalobos dice actualmente tiene línea trifásica, lo que si nosotros 

tenemos que hacer es un aumento de la potencia , porque actualmente 

tiene la potencia que se requiere, pero hay que solicitarlo a CGE, eso tiene 

un costo asociado que está contemplado en estos 10 millones, 

contemplamos 6 millones y medios en obras civiles que es para construir una 

loza donde va a estar ubicado este carguío eléctrico, ya que este proyecto 

no contempla poder construir obras civiles, solamente se puede postular a 

equipo, equipamiento, vehículo, y en este caso necesitamos construir un 

radier de hormigón que soporte esta estación de carguío, lo que se 

consideran $ 6.500.000 en obras civil y el resto lo vamos a dejar porque 

primero tenemos que tener aprobado el bus para pedir este aumento de 

energía, estamos dejando aproximado a 10 millones de pesos  

Concejal González Alarcón dice ¿en cuanto a la autonomía del bus?  

Liliana Villalobos dice la autonomía del bus son 280 kilómetros, también 

depende de las pendientes que en su trayecto utilice, por ejemplo su 

trayecto de ida y vuelta a La Serena no tendríamos problemas, en el caso 

de que este bus salga de la región por ejemplo que vaya a Santiago, la idea 

es que tenga un cargador autónomo que se pueda auto recargar en Los 

Vilos, es cargador adicional al bus que es como una batería y esto va 

incorporado al bus, su carga da aproximadamente dos horas 

Concejal González Alarcón dice algún plan “b” en cuanto a las fallas en 

caso de este cargador en La Higuera, tener una opción en La Serena 

Liliana Villalobos dice este sería el primer bus en la región, por eso le están 

dando prioridad, de hecho me llamaron del Gobierno Regional y me dicen 
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que si hoy sale la documentación del Concejo y se ingresa el lunes, se 

presentaría a fines de Mayo al CORE para su aprobación, sería pionero en 

la región, sería el primer bus eléctrico en la región, la única comuna de la 

región que está postulando es La Higuera 

Concejal González Alarcón dice evaluar bien el conector si es universal, 

poder dotarnos de los tipos de adaptadores a los puntos de carga que hay 

en La Serena y Coquimbo, en la Copec sé que hay, en Coquimbo en el 

Barrio Ingles sé que tienen cargadores y creo son diferentes, es un punto 

técnico que podría tenerse en cuenta 

Liliana Villalobos dice las condiciones del bus son las mismas del que 

tenemos hoy, cuenta con 42 asientos, con baño, sistema automatizado 

completo, el respaldo técnico bus es por 7 años, respaldo técnico de la 

batería es por 5 años, el servicio técnico está asociado a la cotización de la 

empresa que elegimos, nosotros vimos 7 empresas a nivel nacional y 

solamente dos cumplían, pero la que cumplía con el baño es la que estamos 

postulando y que es por los 523 millones, el costo del bus es de 300 millones 

y fracción, el costo del cargador es de 192 millones, también sería la única 

estación de carguío de bus en la región porque no ha habido ninguna más 

en la región, hasta que alguna otra municipalidad logre sacar este tipo de 

proyecto 

Concejal González Alarcón aprueba 

Concejal Aviléz aprueba 

Concejal Morales aprueba 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy aprueba 

 

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, más el voto a favor de la Presidenta Godoy, se aprueba 3.5 

Compromiso costos asociados a instalación de Centro de Carga Eléctrica 

por postulación de proyecto “Reposición Bus Escolar, Comuna de La 

Higuera”. Acuerdo N° 363. 

 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.6 Propuesta Valor Becas 

Municipales año 2023: Enseñanza Media y Enseñanza Superior 

Carlos Flores Alcalde (S) dice el monto propuesto es en el caso de enseñanza 

media es de $15.000 por estudiante, en este momento tenemos 239 alumnos 

postulando, la enseñanza superior sería de $ 20.000 y hay 139 alumnos 

postulando, el presupuesto estimado que está aprobado es de $63.650.000 
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para el año, si esto requiriese ser suplementado se haría la modificación 

presupuestaria pertinente dependiendo de la cantidad de estudiantes que 

postulen a la beca, pero esa es la propuesta $63.563.000 

Concejal González Alarcón dice de esa propuesta nos pueden entregar un 

documento 

Carlos Flores Alcalde (S) dice le voy a pedir a DAF que preparen el 

documento 

Concejal Aviléz dice ¿el monto cómo fue concebido, ¿cuál fue el cálculo 

que hicieron? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice de acuerdo a la disponibilidad presupuestaria 

y tratando de mantener o mejorar lo que teníamos el año pasado, lo que 

está considerado es si más estudiantes lo solicitan hacemos la modificación 

para que sea incorporado, la idea es que ningún estudiante de la comuna 

quede sin la beca municipal 

Concejal González Rojas dice ¿esto don Carlos cuando se empezaría a 

cancelar? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice desde ya, incluso siempre hemos considerado 

desde que los niños entran a clase, es retroactivo 

Presidente Godoy dice el año pasado fue así, se pagó Marzo, Abril y Mayo 

Carlos Flores Alcalde (S) dice lo que pasa es que uno de los requisitos para 

entregar la beca es que tengan su certificado de alumno regular  

Votación 

Concejal González Alarcón aprueba 

Concejal Aviléz aprueba 

Concejal Morales aprueba 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy aprueba 

 

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, más el voto a favor de la Presidenta Godoy, se aprueba 3.6 

Propuesta Valor Becas Municipales año 2023: Enseñanza Media $15.000 y 

Enseñanza Superior $ 20.000. Acuerdo N° 364. 

 

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.6 Representante del Concejo 

Municipal de La Higuera en Asamblea General Extraordinaria de la 

Asociación Chilena de Municipalidades, La Serena 24 al 26 de Mayo de 2023  

Carlos Flores Alcalde (S) dice debe ser a lo menos un representante para 

que nuestro municipio esté representado 
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Concejal Morales dice pienso y opino que debe ir Ivana Godoy porque es 

la que sacó más votos que nosotros y es la única mujer que nos queda 

Concejal González Rojas opino lo mismo 

Concejal Aviléz dice opino lo mismo 

Presidenta Godoy dice acepto 

Carlos Flores Alcalde (S) dice vamos a inscribir a la concejala Godoy, pero si 

el resto de los concejales quiere pueden asistir 

Mario Pizarro dice lo que se pidió es elegir a un representante, lo que hay 

que votar es la propuesta que se consensuó de la concejala Ivana Godoy 

Votación 

Concejal González Alarcón aprueba 

Concejal Aviléz aprueba 

Concejal Morales aprueba 

Concejal González Rojas aprueba 

Presidenta Godoy dice me abstengo 

 

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González 

Rojas, Morales, con el voto de abstención de la Presidenta Godoy, se 

aprueba 3.7 Concejala Ivana Godoy Representante del Concejo Municipal 

de La Higuera en Asamblea General Extraordinaria de la Asociación Chilena 

de Municipalidades, La Serena 24 al 26 de Mayo de 2023. Acuerdo N° 365. 

 

 

Se da término a punto N°3 de la tabla 

 

 

En tratamiento punto N°4 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde 

 

Carlos Flores Alcalde (S) dice tengo dos cosas importantes aparte de lo que 

conocimos recién del corte de energía en la comuna que nos informó 

German Castillo; lo primero es que desde hace un tiempo estamos tratando 

de cumplir con un programa de mantenimiento y reparaciones de nuestras 

postas y estaciones médicos rurales de nuestra comuna, había adquirido un 

compromiso con antelación con la posta de Punta Colorada que fue 

ejecutado, en la semana estuvimos allí, hicimos la prueba de agua por lo 

tanto se reparó completamente el techo, se retiraron algunas calaminas, 

algunas canaletas, se repararon otras y está funcionando bien y resistió bien 

las pruebas de agua, en este minuto están terminando las reparaciones de 
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pintura de la posta y en la visita que efectué durante la semana a la posta, 

les pedí tanto al director del Cesfam, como al jefe de departamento que 

pinte la posta completa por dentro y por fuera, eso en el transcurso de la 

próxima semana debería quedar completo, para efectos de ordenamiento 

se adquirió una bodega que se va a instalar en el patio de trasero de la 

posta con lo cual vamos a poder habilitar los espacios interiores de la posta 

que se utilizan como bodega y lugar de acopio de materiales y también se 

incorporó un programa de revisión mensual de medicamentos, esto con una 

persona del Cesfam que se hace cargo, se reforzó el área de química y 

farmacia, recordemos que hay una químico farmacéutico que dirige el 

área, es una profesional del área y se incorporó una profesional que estaba 

en funciones y se le adicionó esta función que se preocupe que las postas 

estén abastecidas de medicamentos de acuerdo con la canasta básica 

que define el Ministerio de Salud; en segundo término después que se 

terminé completamente la reparación y la pintura de la estación médico 

rural de Punta Colorada, se va a hacer lo mismo en Chungungo donde se 

ha avanzado con la reparación de las líneas eléctricas en un box médico y 

la reparación de la residencia del paramédico y reparar el sombreadero 

que está afuera de la posta, eso implico traspaso de presupuesto a salud; lo 

otro que les quería informar es sobre otro tema que es de larga data y que 

lo ha manifestado el concejal Morales sobre las habilitaciones que se 

solicitaron para la escuela de Los Choros, visite la escuela ayer y le formulé 

igual algunas observaciones que faltan, me refiero con esto a la rampla para 

el uso del niño, pero al salir puede usar o no su carro que tiene de apoyo, 

vamos a instalar un pasamano al muro a la salida de la sala, y los sanitarios 

los revisamos ayer con las docentes de la escuela y le pedí al jefe del 

departamento que remplace las tapas de los excusados y fije las tasas al 

suelo; eso presidenta 

 

Se da término a punto N°4 de la tabla 

 

 

En tratamiento punto N°5 de la tabla Varios 

 

Concejal González Alarcón dice don Carlos más que nada poder replicar lo 

que me comentaron algunos vecinos, sobre las atenciones de salud en los 

sectores aledaños de la comuna, sectores cordilleranos o costeros de 

mejorar la atención de Salud ahí o que sea de manera constante, en cuanto 
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a la atención dental, de kinesiólogo, mientras estuvo el director suplente 

Rodrigo se hizo un trabajo muy de terreno, lo que percibí yo es que esa 

atención es la que necesita nuestra gente 

Carlos Flores Alcalde (S) dice eso se va a mantener, es más el martes de esta 

semana estuve en el sector que se llama La Roca del Buitre donde hay una 

paciente postrada y se le llevaron algunos elementos de ayudas técnicas 

que se consiguieron a través de Senadis y se le entregó un kit de emergencia 

que ya estaba considerado por el departamento social y ayer definimos un 

equipo que va a ayudar a la usuaria a instalar este kit poner el piso, levantar 

los paneles y colocar las calaminas, lo vamos a ver por el área social o por 

emergencia, paralelamente con eso como me hice acompañar por el jefe 

del departamento de salud, le pedí a Francisco que se mantenga la misma 

atención que tuvimos el corto periodo que estuvo Rodrigo Garmendia 

porque es muy efectivo sobre todo en esta época del año que aumenta la 

temporada fría y a la gente les cuesta más salir de sus casa, revisamos el 

camino hacia arriba y el camino está en excelentes condiciones, así que se 

va a disponer también del apoyo dental que llegue a las localidades, 

ustedes saben que por tema de crianza hay movilidad, se mantiene la ronda 

medica en la escuela de Agua Grande, lo que si vamos a fortalecer la 

revisión de los exámenes porque a veces pasa mucho tiempo entre una 

ronda y otra y los exámenes pierden efectividad sobre todo algunas 

enfermedades que son de rápida evolución, se requiere que los médicos lo 

estén revisando y para eso fortalecimos el programa de atención por horas 

médicas,  de tal manera de fortalecer las rondas medicas con profesionales 

por hora y liberar al médico de la jornada completa que tenemos para que 

vaya a la rondas a los sectores más alejados que tenemos de las postas, de 

la misma manera como se incorporó de un nuevo kinesiólogo, se dispuso 

que uno de los kinesiólogos atienda al lolo que necesita rehabilitación en 

Los Choros para no afectar al departamento de educación que tenía 

problemas con la dotación de recursos para eso, no daba  abasto el 

programa PIE, además los profesionales lo habían pedido así que le dije ayer 

al director del Cesfam que considere en la visita a ronda de los Choros la 

visita del kinesiólogo a la escuela para que atienda al niño en la misma 

escuela, pero se va a mantener ese programa 

Concejal González Alarcón dice en otro tema que tocó hace unos concejos 

atrás don Oscar por el funcionario Marcos Valencia, ¿en qué situación 

laboral está él? 
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Carlos Flores Alcalde (S) dice él está en funciones, pero considerando su 

afección se va a hacer una evaluación técnica, no solo de él, se va a aplicar 

a todos los conductores del área de salud y municipal, está en funciones 

con algunas restricciones tanto por seguridad de él como de los pacientes 

Concejal González Alarcón dice es que la restricción que tiene él es total, 

dentro de sus funciones en cuanto a la conducción, es ahí donde nace la 

preocupación, en realidad de saber que va a pasar con él, si se le va a 

buscar una función distinta o se le va a apoyar en su salud, o hacer 

seguimiento o acompañamiento 

Carlos Flores Alcalde (S) dice él está con su tratamiento concejal, a propósito 

de esto se ha conversado con solo con los directivos de salud, con el comité 

paritario, con la prevencioncita de riesgos y con la Asociación Chilena de 

Seguridad y darle un corte a esto, entiendo la molestia del funcionario, pero 

tengo que también tratar de ser ecuánime y equitativo con los usuarios que 

se mueven en los vehículos de salud y con el resto de sus compañeros de 

trabajo, para no ser injusto en la decisión que se va a tomar 

Concejal Aviléz dice referente a este tema adicionar un poco de 

información, don Francisco me informó que había sido reevaluado 

nuevamente porque había tenido una crisis porque le pregunté en que iba 

el trámite de él si se le iba a apoyar, cuál era el procedimiento interno 

municipal y especialmente de salud dado que el notoriamente se ve que 

está un poco enfermo, entonces él me dijo que se había reevaluado y que 

se iba a entregar otro informe ya de sumario y adicionalmente había potra 

intervención que se iba a hacer, acá no se ha entregado nada todavía 

Concejal González Alarcón dice eso es lo otro que a Marcos se le ha sacado 

de sus funciones por motivos entendibles, de sumario hemos hablado todos 

estos meses y de investigación que usted y yo hemos solicitado y no ha 

llegado nada de manera concreta, entonces ahí don Carlos si nos pueda o 

es necesario verlo en una comisión y aprovechar de ver otros temas, creo 

que es necesario tocar esos temas en comisión, de tener acercamiento con 

el director y poder trabajarlo ahí  

Carlos Flores Alcalde (S) dice en relación a lo que estaba tocando el 

concejal González y Avilez, a propósito de la dictación de una nueva norma 

del Ministerio de Salud, se cambiaron los protocolos de evaluación de salud 

laboral física y mental, ya dimos inicio a la conformación de las comisiones 

locales que van a evaluar conjuntamente con las instituciones de salud que 

vienen a fiscalizar, está lista la comisión del área de gestión municipal del 

edificio consistorial, del área de educación para el colegio Pedro Pablo 
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Muñoz, se está conformando la de la escuela Carlos Condell, la próxima 

semana se va a trabajar el colegio José Santos Ossa, los microcentros van a 

quedar adscritos al Daem que va a funcionar acá y va a permitir avanzar 

en la evaluación de Marcos Valencia 

Concejal González Alarcón dice por ultimo ¿se ha trabajado en cuanto al 

último informe que salió de la Contraloría, en cuanto al informe 621 del 2022 

que fue por las cuentas al proceso de Permiso de Circulación 

Carlos Flores Alcalde (S) dice está en proceso de seguimiento por parte de 

la Contraloría, esta semana estuvo tres días trabajando acá una de las 

fiscalizadoras que estuvo a cargo de esa auditoría revisando insitu la 

documentación que se adjuntó a la respuesta de la municipalidad, están 

en etapa de seguimiento, lo otro es lo que acaban de recibir respecto a una 

reformulación los resultados de la auditoria que había pedido la Dirección 

de Administración y Finanzas respecto de algunos temas, eso es concejal 

Concejal Aviléz dice voy a entregar el informe a don Mario del viaje al III 

Congreso Iberoamericano de Gestión Integrada de Áreas Litorales GIAL 

2023 en Mar del Plata, Argentina del 24 al 27 de Abril; quisiera hacer una 

consulta de algunas actividades que se hicieron el día del Trabajador, que 

se hicieron en varias localidades 

Carlos Flores Alcalde (S) dice no tengo información, yo estaba con feriado 

legal 

Concejal Aviléz dice consulté y me da la impresión, quería saber los montos 

que se ocuparon, cual fue el programa que se entregó, porque nosotros 

deberíamos estar informados de esta situación como concejales 

Carlos Flores Alcalde (S) dice lo pido a la DAF 

Concejal Aviléz dice lo que quería señalar respecto a salud referente al 

tema salud que el día 4 de este mes se llamó a concurso de Director del 

Cesfam hubo un solo participante, está en revisión de la documentación, 

esto se llevó a cabo en La Serena estuvo presente don Francisco Menéndez 

Director del Departamento de Salud, doña Olivia Sanhueza como Ministro 

de fe y quien les habla; en otro tema tengo una inquietud señores 

concejales referente al tema de lo que está ocurriendo en el colegio Pedro 

Pablo Muñoz sobre la conducta de los alumnos, voy a  hacer una mención 

que a lo mejor a algunos no les puede causar muy bien, estamos bastante 

haciendo actividades, dándole diversión a la gente que no es malo, pero 

acá hace falta contratar a algún otro inspector para poder llevar un control 

más adecuado por lo menos en el colegio Pedro Pablo Muñoz que 

tristemente está dando señales de falta de conducta de los alumnos, 
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conversando con algunas personas esta propuesta no es tanto personal sino 

que es u n sentir de los apoderados y profesores, sería bueno que se 

considerara y se comunicara al Daem, eso sería mis puntos varios 

Concejal Morales dice respecto a lo que dice el concejal Oscar cuando don 

Carlos dice que no tiene información sobre las actividades del 1° de Mayo, 

lo que sé es que fueron iniciativas de las juntas de vecinos que se 

presentaron a la administración, nació de ahí, no sé el caso de Punta de 

Choros, porque las vecinas de Punta de Choros estaban molestas porque no 

se consideró para esa actividad 

Concejal Aviléz dice voy más allá, es por el tema de la información, no es 

por cómo se gestó, puede ser por iniciativa de la junta de vecinos, se puede 

hacer por compra ágil por los montos, se puede hacer, pero si la información 

que esté, eso es lo que estoy pidiendo, no estoy cuestionando nada, solo 

pido la información para no estar desgastándonos, tenemos wasap, a lo 

mejor me interesa participar o a ustedes 

Concejal Morales dice don Carlos quería consultar sobre ¿si visitó la casa de 

la tía del Jardín de los Choros? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice no, la casa de Punta de Choros sí y se está 

trabajando, pero la casa de la tía de Los Choros no la visité 

Concejal Morales dice ¿por qué no? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice porque me enfoque en la escuela después 

vamos a ver la casa de la tía 

Concejal Morales dice hace dos concejos o tres mencioné lo mismo 

Carlos Flores Alcalde (S) dice sí exactamente 

Concejal Morales dice usted me dijo que iba a ir, le pedí que fuera para que 

viera las condiciones en que está viviendo la tía, la casa está apolillada 

entera y me parece que dijo que iba a pasar; lo otro es ¿qué ha pasado 

con la retroexcavadora, porque no está en funcionamiento? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice está en funcionamiento, pero hubo que hacer 

una reparación, estaría habilitada, pero no tengo la confirmación oficial de 

la empresa que tiene la garantía 

Concejal Morales dice se supone que había unos cursos que se iban a hacer 

Carlos Flores Alcalde (S) dice fueron unos apretes de una pieza antes de 

seguir con la operación de la maquina 

Concejal Morales dice lo otro es, que también lo mencioné el concejo 

pasado sobre el programa de integración que está en los microcentros, 

como era la situación del contrato, estaba don Mario de subrogante y usted 

dijo que iba a consultar, cuando nos entregaron la información mi consulta 
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era ¿cómo se iban a devolver esos dineros?, don Carlos usted sabe algo de 

eso? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice no sabía que usted lo había pedido 

Concejal Morales dice porque justamente en ese concejo se entregó el 

contrato y a nosotros nos dijo el Daem que desde Mayo lo iba a pagar el 

Ministerio y Abril lo iba a pagar el municipio, por eso me asalto la duda pero 

el contrato aparecía desde Abril a Febrero del próximo año 

Carlos Flores Alcalde (S) dice ¿don Mario no le dieron la información en el 

Dame? 

Mario Pizarro dice no, pero la podemos pesquisar 

Concejal Morales dice lo otro es ver el tema de la comisión de educación 

porque la Sra. Beatriz era la presidenta de la comisión de educación, ver 

cuándo vamos a retomar eso, ojalá se retome lo antes posible, 

independiente que el Tricel se tome su tiempo para nombrar y hacer 

posesión el nuevo concejal, debe seguir funcionado la comisión de 

educación, porque yo quería presidirla 

Mario Pizarro dice lo que pasa es que la presidencia está vacante 

Carlos Flores Alcalde (S) dice puede haber una presidencia mientras se 

incorpore el nuevo concejal, para definir de nuevo la comisión 

Mario Pizarro dice podría haber una presidencia en esas condiciones 

Carlos Flores Alcalde (S) dice puede funcionar en la comisión de Régimen 

Interno, concejal Roquer ¿usted preside esa comisión?, de ahí puede 

emanar la citación, pero pueden auto convocarse 

Concejal González Rojas dice casi en todas las comisiones se habla de 

temas presupuestario y financiero, vamos a buscar una fecha que les 

acomode a todos 

Concejal Morales dice puede ser después de este concejo, como una 

comisión especial 

Mario Pizarro dice cuando se formaron las comisiones fue en una sesión 

normal y cada uno de acuerdo a sus intereses se ofreció para presidir las 

distintas comisiones, aquí puede tener la misma forma en la siguiente 

Concejal González Rojas dice aprovechando que está nuestro 

administrador acá mencionar de las situaciones importantes y de gran 

interés y siempre ha sido de gran interés saber de los avances del 

alcantarillado proyecto que hemos tenido durante varios años ya, 

emblemático, pero en realidad todos sabemos que queda el 1% de sus 

trabajo y hoy en día hay muchas situaciones que están sucediendo con las 

construcciones que han hecho en las casas, especialmente con las casetas, 



 
 

17 
 

yo hace dos semanas atrás le mande una fotografía al Ito don Eduardo que 

son los que fiscalizan esa parte, incluso le envié fotos de los carnet de las 

personas, hay casas que aún no se les coloca las tapas de las fosas, casas 

que aún no tienen la unión domiciliaria, y quiero saber ¿Qué pasa con eso?, 

porque don Eduardo quedó de darme una respuesta y aun no pasa nada, 

lamentablemente no le he podido dar respuesta la gente, porque no he 

tenido respuesta del Ito, que es a quien nosotros tenemos la facultad de 

consultar, no puedo ir donde el jefe de la empresa a hacerle una 

fiscalización, sin embargo aquí nosotros tenemos un Ito y ellos se tienen que 

hacer responsables de esta situaciones que aquejan a los vecinos y culpan 

a las autoridades de que no fiscalizamos porque dicen que esto ya debiese 

haber estado listo hace rato, le mande fotografías y videos a don Eduardo 

para que usted se lo pida 

Carlos Flores dice don Mario pídale a Obras municipales que emita un 

informe al Concejo respecto al estado actual de la obra 

Concejal González Rojas dice lo otro es sobre el cambio rotundo que hubo 

con la limpieza de calles, Proempleo excelente, hoy si puedo decir que 

parece capital comunal porque esta limpiecito, da gusto andar en la calle, 

eso ojalá siga así y pongamos mano duro en el sentido que se haga la pega, 

aquí trabajan las vecinas, así que felicito al proempleo 

Carlos Flores Alcalde (S) dice les haremos llegar sus felicitaciones 

Concejal González Rojas dice dar a conocer igual dos capacitaciones a las 

que asistí, una en el mes de Marzo del 14 al 18 “Elaboración Juicio de 

Cuentas contra Concejales por Gastos y Acuerdos Improcedentes”, Abril 18 

al 22 “Deberes del Concejal en Materias de Fiscalización y Probidad, Revisión 

de Jurisprudencia Administrativa”, entregado el 2 de mayo al Secretario 

Municipal, a la Daf e informado en la página Web; me gustaría saber cuál 

es la programática que tienen en el área de emergencia municipal, porque 

se nos va a venir lluvia y debemos estar preparados con anticipación, 

entonces quería saber cómo va eso, se está trabajando, ha hecho catastro 

de las familias que a lo mejor sus hogares no están en condiciones para 

recibir una lluvia fuerte, que me puede usted informar 

Carlos Flores Alcalde (S) dice dos cosas, primero se contrató un profesional 

para emergencia de la municipalidad que apoye en la elaboración y 

actualización del Plan de emergencia, Riesgos y Desastres de la comuna de 

La Higuera, que estaba referido a emergencia y protección civil y hoy la 

normativa cambio el foco y el centro y está enfocado hacia la prevención 

en sus distintos niveles y topografías que tenemos en la comuna; lo segundo 
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es que el departamento social aprovechan las salidas a terreno para 

actualizar los requerimientos, ya tenemos adquiridos los kit de emergencia, 

están en este momento distribuyéndose, esta semana y la que sigue se va a 

intensificar la entrega y se dispusieron los vehículos necesarios para que sea 

rápidamente ejecutado, pedí a Daf que podamos formar una cuadrilla de 

funcionarios para que se encargue de algunas instalaciones de los kit de 

emergencia para las personas adultos mayores, vecinos postrados, poder 

apoyar en ese sentido a nuestros vecinos, lo estamos haciendo, vamos a ver 

cómo nos va 

Concejal González Rojas dice es súper importante eso, aparte que el 

municipio se ha destacado en la parte social por eso lo tomo en mis puntos 

varios; este punto siempre lo he planteado como sugerencia un médico 

para el turno de emergencia, hoy estamos con la complejidad de pacientes 

con influenza, está súper fuerte, sin desvalorar el trabajo de nuestros TENS, 

pero sería mucho mejor contar con un médico por último el fin de semana, 

así como pedí una guardia para el Cesfam, ojalá eso se pueda concretar; 

el día miércoles 10 el cementerio de Punta Colorada estaba sin agua, ¿el 

camión iría a llenar los estanques? 

Carlos Flores Alcalde (S) dice no tengo la información actualizada, pero me 

imagino que sí, porque ayer estuve con la Sra. Antonieta Milla y hablamos 

de otros temas, pero no me mencionó este requerimiento, pero si no lo 

revisamos y repondremos el servicio 

Presidenta Godoy dice preguntar si tiene algún tipo de información sobre el 

proyecto de las luminarias de Totoralillo Norte, si tienen alguna garantía 

Carlos Flores Alcalde (S) dice ¿voy a preguntar que paso? 

Presidenta Godoy dice la carta que se leyó de la Junta de Vecinos de arriba 

sobre la sede multiuso 

Carlos Flores Alcalde (S) dice esa carta la tiene la DOM, llegó y le envié una 

copia a Sebastián 

Presidenta Godoy dice igual mencionar el trabajo de Programa de 

Empleabilidad porque se notó el cambio en las calles, felicitar a todas las 

mujeres y se agradece 

 

Siendo las 10:57 horas y no habiendo más puntos que tratar, da término a la 

sesión de Concejo Municipal por Presidente Godoy. 

 

MARIO PIZARRO BRUZZONE 

                                             SECRETARIO MUNICIPAL 


